

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 247/Viernes 17 de diciembre del 2010/ "Año 52 de la Revolución"

DE LA PRENSA

- [Guerra psicológica global. \(Por Esto!\).](#)
- [Amenazas no convencionales. \(Por Esto!\).](#)

DE CUBA

- [Economía cubana creció en el 2010. EFE/DPA](#)
- [Destacan sesión del Parlamento cubano. AP/NTX/ANSA/REU](#)
- ["Desafío cubano: abrir su economía, sin perder sus logros". AP](#)
- [Ofrece resumen comentado del año 2010. EFE](#)
- [Califica Presidente de Kiribati de exitosa su visita a Cuba. XINHUA](#)
- [Firman acuerdo Cuba y el MERCOSUR. EFE](#)
- [Declaraciones del Primer Ministro de Jamaica acerca de "reforma de equipo antidrogas". AP](#)
- [Inicia línea aérea francesa operaciones en la Isla. XINHUA](#)
- [Se pronuncia Arturo Valenzuela acerca de "contratista" detenido. REU/EFE](#)
- [Anuncian "bloguera" próxima entrega de premio. EFE](#)
- [Rebota Nota Informativa del Instituto de Aeronáutica Civil de Cuba. DPA/NTX](#)

DEL MUNDO

- [Destacan Cumbre de MERCOSUR. EFE/AP/XIN](#)
- [Cancilleres aprueban el cargo de Alto Representante del MERCOSUR. DPA](#)
- [Turismo: una de las actividades que mejor resistió la crisis económica mundial, informa la OMT. DPA](#)
- [Recortes en EE.UU. dejan a miles de personas sin medicamentos contra el VIH. AP](#)
- [Fiscales federales estadounidenses buscan criminalizar al fundador de WikiLeaks: publica The New York Times. NOTIMEX](#)
- [Al Qaeda planea ataques a EE.UU. y Europa en Navidad, según funcionarios. EFE](#)
- ["EE.UU. ofrece conclusiones sobre la guerra en Afganistán". AP](#)
- [Llega Bill Richardson a Corea del Norte. AP](#)
- [Afirma Putin que hay que frenar el extremismo "venga de donde venga". EFE](#)

POR ESTO! (Versión digital)

16 de diciembre de 2010

MÉXICO

GUERRA PSICOLÓGICA GLOBAL

Alfredo García

El impacto de informaciones escogidas entre miles de documentos "secretos" por editores de cinco transnacionales mediáticas, seleccionadas por Julian Assange, editor de Wikileaks, para difundir las filtraciones del Departamento de Estado y el creciente escándalo en torno a su encarcelación, concentran la atención de la opinión pública.

Sin embargo, aun cuando los intereses detrás de las revelaciones que aparentan sacudir al gobierno norteamericano son confusos, el hecho de estar en presencia de una novedosa campaña de guerra psicológica global, pasa inadvertido.

Según especialistas, las operaciones de guerra psicológicas, OGP, juegan un rol clave en el incremento de la moral de quienes las ejecutan y en la destrucción de la moral contra los que va dirigido.

Las OGP son la espina dorsal de la doctrina de guerra de baja intensidad, también conocida como Guerra de IV Generación, adoptada por el Pentágono y las secretarías de Defensa de sus aliados desde la década de los 80, como forma más común de confrontaciones en conflictos con adverso impacto en los intereses de EU o potencias aliadas, en particular países del Tercer Mundo.

La estrategia intervencionista directa o indirecta de EU en estos conflictos, donde no hay enfrentamiento entre ejércitos regulares ni entre Estados sino entre un Estado y grupos insurgentes, se basa en concentrar fuerzas aéreas y terrestres para atacar con velocidad, sorpresa y aplastante superioridad tecnológica al enemigo, impidiendo la defensa coordinada y su aislamiento logístico, que provoca elevado saldo de víctimas civiles.

La “guerra sucia” en Centroamérica, Afganistán e Irak, el conflicto israelí-palestino, la insurgencia colombiana y las acciones “antiterroristas” en Pakistán y Yemen, son ejemplos de guerras de diferentes niveles de intensidad, precedida por millonarias operaciones de guerra psicológica.

Durante el mayor auge de su “guerra antiterrorista”, el presidente Bush logró imponer la doctrina de “ataques preventivos” sobre unos 60 países, que sólo pudo hacer efectiva en Irak. Sin embargo, la reacción anti norteamericana de los pueblos en vías de desarrollo, minó la autoridad y el prestigio de EU, elevando el nivel de riesgo de sus intereses en todo el planeta.

La derrota electoral de la ultraderecha republicana, vista como una oportunidad para el “cambio” en la política exterior de Washington, sólo resultó una inflexión para adoptar formas menos agresivas de dominación.

Durante la última Cumbre de jefes de Estado y de Gobierno de la OTAN el pasado mes de noviembre, fue aprobado un nuevo concepto estratégico de la Alianza Atlántica y la reestructuración que debe acometer el organismo “para hacer frente a los desafíos de seguridad del siglo XXI”.

La nueva estrategia basada en el Tratado de Washington, aunque dejó claro que la “defensa del territorio aliado” se mantiene como “principal función” de la OTAN, añadió la preparación para “ir en ocasiones, más allá de las fronteras”, con el fin de garantizar la seguridad, “como ocurre en Afganistán”. Una forma menos arrogante de presentar la doctrina de “ataque preventivo.”

Es curiosa coincidencia, que cuando las fuerzas de la OTAN lideradas por EU, se preparan para una guerra de baja intensidad global, aparezca como de la nada, una operación de guerra psicológica global.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

POR ESTO! (Versión digital)

16 de diciembre de 2010

ESPAÑA

AMENAZAS NO CONVENCIONALES

Jorge Gómez Barata

Los ataques del 11/S revelaron una de las más sorprendentes características de la era global: los imperios y las superpotencias pueden ser amenazados, atacados y quién sabe si derrotados, no sólo por otras potencias, sino por pequeñas organizaciones terroristas, incluso por individuos aislados. Aunque por motivaciones y con efectos diferentes, Osama bin-Laden y Julian Assange han causado a Estados Unidos daños como ningún otro rival les había ocasionado nunca.

Lo característico de esas nuevas amenazas, motivadas por acumulación de resentimientos anti norteamericanos y favorecidas por la tecnología, las facilidades para las comunicaciones, las posibilidades para obtener armas y explosivos y para trasegar electrónicamente grandes cantidades de dinero, es que pueden provenir de cientos o miles de agresores a los cuales es difícil ripostar.

Bin Laden y Al-Qaeda obligaron a modificar patrones de comportamiento que afectaron a la sociedad norteamericana, hicieron que se dictaran leyes represivas, influyeron en la agresión de Estados Unidos a Irak, lo empujaron a la guerra contra Afganistán y están a punto de provocar un conflicto de grandes proporciones en Pakistán, sin que la organización terrorista ni su líder hayan sufrido daño alguno y sin que el peligro que representan haya sido neutralizado.

Hasta el momento y debido al modo como Estados Unidos y otros países encaran esas amenazas, un solo individuo, con costos muy bajos y riesgos mínimos, valiéndose de recursos elementales es capaz de aterrorizar a una urbe como Nueva York, paralizar grandes aeropuertos o detener los trabajos del Congreso norteamericano. La

vulnerabilidad de los objetivos y la escasa exposición de los nuevos atacantes han desconcertado a los expertos que no logran articular una respuesta eficaz o creíble.

Una de las explicaciones de esas situaciones reside en que la estructura de las grandes urbes, la mayoría de la cuales fueron trazadas y edificadas hace siglos y los estándares de la vida urbana en países de tradiciones liberales no fueron concebidos para lidiar con amenazas de esa índole. En el pasado, al diseñar ciudades e instalaciones los arquitectos e ingenieros tomaban en cuenta peligros relacionados con fenómenos naturales, accidentes, ladrones e intrusos pero nunca contra ataques con aviones de pasajeros, bombas o mini bombas nucleares.

Las nuevas amenazas no están dirigidas contra soldados armados y parapetados ni retan a las defensas antiaéreas estratégicas, sino que ponen en peligro a mercados, hoteles de lujo, aeropuertos, puentes elevados, incluso centrales nucleares. Ninguna de ellas fue construida bajo la perspectiva de tales amenazas. Así ocurre también con los servicios de INTERNET, correo electrónico y convencional, transmisiones de radio y televisión, zonas de estacionamiento, el tránsito vehicular y los aviones de pasajeros.

Frente al 11/S a Bush y a sus colaboradores y estrategias les faltó visión política e imaginación para aquilatar la naturaleza no convencional y los peligros de las nuevas amenazas, respondiendo de modo tradicional a sucesos extraordinarios, cosa que Barack Obama no ha podido enmendar.

Aunque de naturaleza diferente, el caso de Wikileaks plantea una confrontación decisiva en un terreno hasta hace poco inimaginable y donde nadie era más fuerte ni contaba con más recursos y expertos que los Estados Unidos: la propaganda.

Aunque está por ver qué ocurrirá, difícilmente los Estados Unidos, jaqueados por un hombre solo, desarmado y totalmente desconocido puedan librar una batalla jurídica contra Julian Assange que no ha tirado una piedra, ni ha forzado ninguna caja de seguridad. En cualquier caso el hacker australiano podrá contar con millones de partidarios y defensores y estará protegido por un argumento emblemático de los norteamericanos: la libertad de prensa.

Seguramente los expertos en técnicas de seguridad del Pentágono y del Departamento de Estado, avezados en la lucha contra espías e intrusos y preparados para lidiar con traidores e infiltrados, nunca pudieron suponer que alguien pudiera sustraer casi un millón de documentos sin portar siquiera un maletín ni destruir edificios emblemáticos de Nueva York, sin bombas ni aviones militares. Son los tiempos.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 15 DIC (EFE).- La economía cubana creció en 2010 un 2,1 por ciento, ligeramente superior al 1,9 previsto, según informó hoy el ministro de Economía y Planificación, Marino Murillo, quien sin embargo admitió "incumplimientos" y falta de eficiencia en los planes de inversión y productivos.

Murillo presentó estos resultados ante la Asamblea Nacional de Cuba, que comenzó este miércoles su segunda y última sesión del año para analizar los planes económicos para 2011 y el proyecto de reformas impulsado por el presidente Raúl Castro, presente hoy en la reunión parlamentaria.

El titular de Economía empleó un tono muy crítico para evaluar el desempeño económico del país porque no se han cumplido los planes de inversión ni previsiones de producción en varios capítulos, principalmente en el sector primario.

En líneas generales, atribuyó esta situación a la "improvisación", "la falta de disciplina", el "poco rigor", "el desorden en el manejo de los presupuestos" y en la falta de "análisis" para aprovechar coyunturas internacionales.

"Hay que decir aquí con toda la franqueza que si no enderezamos la eficiencia del proceso inversionista y no enderezamos la eficiencia de los sectores primarios de la economía, no cumpliremos las metas de la proyección de la economía para el 2015", afirmó Murillo.

También reconoció que a su departamento, como órgano rector de la economía, le ha faltado "exigencia" en el cumplimiento de las previsiones.

Murillo advirtió además que "la economía no va a funcionar bien" si no hay eficiencia en los sectores agrícola, azucarero, alimentario y en el proceso inversionista.

En el caso de la industria alimentaria subrayó que si no se cumplen las previsiones el país tendrá que volver a destinar el año que viene 1.600 millones de dólares en importar productos para satisfacer la demanda interna del país.

Sobre el déficit de Cuba en 2010, el ministro lo cifró en un 3,8 por ciento, más de tres puntos por encima del 0,8 presupuestado.

La intervención del ministro de Economía ante la Asamblea Nacional (parlamento unicameral) fue transmitida por la televisión estatal en un resumen en diferido.

En ese compendio el ministro no ofreció el dato sobre las proyecciones de crecimiento económico del país para el próximo año.

Los medios de comunicación internacionales acreditados en Cuba no han tenido acceso al pleno de la Asamblea, que continuará mañana sus debates.

La sesión parlamentaria ha cobrado este año una especial relevancia porque analizará el proyecto de ajustes económicos diseñado por el Gobierno de Raúl Castro para intentar superar la crítica situación económica del país.

Sin abandonar la planificación socialista, estas reformas suponen la ampliación de la iniciativa privada en la isla, la reducción del empleo estatal, la eliminación de subsidios sociales excesivos, la flexibilización del mercado inmobiliario o la aplicación de un nuevo régimen tributario, entre otros aspectos.

Este nuevo plan económico quedará ratificado en abril de 2011 por el gobernante y único Partido Comunista de Cuba (PCC) en su VI Congreso, el primero que se celebra desde 1997.

La Asamblea Nacional de Cuba, integrada por más de 600 diputados, se reúne con carácter ordinario dos veces al año.

Fue en la primera reunión de 2010, el pasado 1 de agosto, cuando el presidente Raúl Castro anunció las principales medidas de su plan de ajustes: la ampliación del trabajo por cuenta propia y la supresión progresiva de un millón de empleos de las abultadas plantillas estatales.

LA HABANA, 15 DIC (DPA) - La economía cubana creció un 2,1 por ciento en 2010, dos décimas más de lo previsto por el gobierno de Raúl Castro, pese a que se incumplieron las metas en algunas producciones clave como el níquel o el azúcar, según informó hoy el ministro de Economía y Planificación, Marino Murillo.

Al dirigirse al pleno del Parlamento en La Habana en presencia del presidente Castro, Murillo calificó el crecimiento económico obtenido de "un resultado favorable" y "un esfuerzo bastante grande", pero indicó que pese a que los indicadores globales "mejoran", hubo "insuficiencias en determinados sectores".

En 2009, el producto interno bruto (PIB) de Cuba creció un 1,4 por ciento pese a la crisis económica y financiera mundial, y para el actual ejercicio el gobierno de Castro preveía un crecimiento del 1,9 por ciento. Sin embargo, el titular de Economía no dio a conocer los pronósticos oficiales para 2011.

En su intervención televisada en diferido, Murillo cifró el déficit presupuestario en el 3,8 por ciento del PIB o 2.466 millones de pesos (2.663 millones de dólares), con ingresos por 43.578 millones (47.065 millones de dólares) y gastos por 46.044 millones (49.728 millones de dólares).

Murillo dijo que dicho déficit se debió a un "incumplimiento de los ingresos", y criticó que no se alcanzaran las metas de producción. Según explicó, tanto el níquel como el azúcar tuvieron precios "favorables" en el mercado internacional, pero el incumplimiento en la producción llevó a que dejaran de ingresarse 120 millones y entre 60 y 65 millones de dólares respectivamente.

En el caso de la zafra azucarera, el ministro de Economía dijo que se produjeron 195.000 toneladas menos de las previstas, pero no ofreció números absolutos. El diario oficial "Granma" afirmó la pasada primavera (boreal) que "desde 1905 el país no registraba una campaña azucarera tan pobre", pero no publicó cifras. La zafra 2008 2009 fue de 1,4 millones de toneladas.

"Hay que tener mucha disciplina, porque si no ordenamos esta economía. Son momentos de mucha indisciplina y son momentos de respaldar los objetivos del plan y no ponerse a inventar nada", afirmó Murillo, quien dijo sin más detalles que las exportaciones crecieron un 41,5 por ciento y que el saldo del comercio exterior fue "positivo" debido a la exportación de servicios.

La sesión plenaria de la Asamblea Nacional del Poder Popular, el Parlamento unicameral cubano, incluyó también un debate sobre la política tributaria con la ministra de Finanzas y Precios, Lina Pedraza, como ponente principal.

La prensa extranjera no tiene acceso al actual periodo de sesiones. La Asamblea se reúne de manera ordinaria dos veces por año y sus sesiones plenarias duran un día. Sin embargo, las autoridades no han precisado la duración de la actual sesión y afirmaron que "todos los días en que sesione la Asamblea Nacional" habrá dos resúmenes diarios en televisión en horas de la tarde-noche (local).

En el actual periodo de sesiones, los 610 diputados cubanos analizarán el "Proyecto de Lineamientos de la Política Económica y Social", un folleto de 32 páginas que incluye propuestas sobre el futuro modelo económico del país de cara al próximo congreso del gobernante Partido Comunista de Cuba (PCC), convocado para abril.

El documento está siendo debatido por la población en asambleas públicas celebradas desde principios de mes. En él se afirma que la economía planificada socialista seguirá primando en Cuba, aunque se dará mayor espacio a la iniciativa privada. También se propone continuar reduciendo los subsidios, flexibilizar la compra-venta de viviendas y unificar las dos monedas de curso legal en el país, el peso nacional y el peso convertible, entre otros temas.

El congreso del PCC será el primero de 1997 y tiene lugar mientras el gobierno de Castro aplica un plan de medidas económicas que incluye la eliminación de más de 500.000 empleos estatales y nuevas leyes para permitir a los cubanos abrir pequeños negocios particulares en 178 profesiones diferentes.

POR ANDREA RODRIGUEZ

LA HABANA (AP) _ El ministro de Economía criticó el miércoles la situación de la economía cubana ante varios centenares de diputados reunidos para la última sesión parlamentaria de cara a un importante Congreso del Partido Comunista.

El presidente Raúl Castro encabezó la plenaria de los legisladores. No fue invitada la prensa extranjera ni los diplomáticos _algo inusual_, pero la televisión de corte estatal mostró un resumen de las intervenciones.

El ministro Marino Murillo se refirió con lenguaje franco y sin matices a los difíciles problemas económicos que atraviesa la isla, criticando duramente ineficiencias y la falta de coordinación que golpearon la situación financiera.

Un ejemplo fue la falta de producción de níquel, uno de los principales productos de exportación del país: el precio mundial creció más de lo previsto por Cuba, pero la isla no tenía más para vender. Por ello perdió 120 millones de dólares, dijo el ministro.

En este sentido también mencionó al azúcar, pues si se hubieran producido más toneladas se habría obtenido entre 60 y 65 millones de dólares más, agregó el funcionario.

"Hubo productos exportables nuestros, que tuvieron los precios un comportamiento por encima de lo que planeamos... sin embargo, las producciones físicas no se lograron", manifestó Murillo.

El ministro pintó un panorama realista a los legisladores, asegurando que la exportación creció en más de un 40%, pero lamentando episodios como el del níquel o el azúcar.

"A nosotros nos falta en la conducción de la economía análisis e integralidad en los análisis, y esto es válido para todos los organismos", expresó pocos minutos antes de que Castro pidiera un aplauso para el funcionario.

Igualmente habló de las deficiencias en el proceso de invertir los recursos del Estado, la falta de control o la escasa producción de alimentos como los vitales arroz, frijoles y carne de puerco _vendidos a precios subsidiados a la población_, lo cual obligó a Cuba a gastar unos 63 millones de dólares más para abastecer a su población con ellos.

También se mostró satisfecho por la construcción de 32.000 viviendas, pero comentó que hay deficiencias para la edificación.

No se informó sobre el crecimiento de la isla, pero un reporte de la Comisión Económica para América Latina (CEPAL), que toma sólo estadísticas oficiales, reportó esta misma semana un crecimiento de 1,9% para Cuba en el 2010.

Esta es la segunda sesión plenaria y última del año, precedida por la de julio, cuando Raúl Castro anunció una "actualización" del modelo en la isla de sistema socialista y que dará más espacio a las actividades al margen del Estado como pequeños productores y trabajadores por cuenta propia.

El mandatario reconoció en esa oportunidad la necesidad de imponer un ajuste en el mercado laboral, cerrando medio millón de plazas en dependencias oficiales antes del primer trimestre del 2011 y ofreciendo licencias para el trabajo independiente bajo un esquema de fuertes tributos.

En ese marco pocas semanas después, en noviembre, el mandatario convocó para abril del año entrante al VI Congreso del PCC _según los estatutos el foro debía haberse realizado en el 2002_ con el objetivo de discutir solamente cuál será el camino económico que tomará el país.

Precisamente se espera que los diputados, miembros o no del Partido, discutan el documento de base del Congreso que contiene temas sensibles en el modelo cubano.

LA HABANA, 16 DIC (NOTIMEX).- El gobierno de Cuba aplicará una dura política tributaria encaminada a evitar la 'concentración de la riqueza y de la propiedad', así como redistribuir los ingresos nacionales y reducir los gastos del Estado en los próximos años.

Así lo confirmó el miércoles la ministra de Finanzas y Precios, Lina Pedraza, en una larga intervención ante la última sesión anual ordinaria del Parlamento, en presencia del presidente Raúl Castro, cuyo texto divulgaron este jueves los medios oficiales de la isla.

Pedraza confirmó además que 1.8 millones de trabajadores cubanos podrían pasar al sector privado en los próximos cinco años, pero deberán pagar impuestos por las ventas de bienes y servicios e ingresos personales.

Quienes decidan crear mini empresas deberán pagar un impuesto del 25 por ciento por la utilización de la fuerza de trabajo, por cada trabajador contratado.

'Hasta el año 2015 se incorporarán al sector no estatal cerca de un millón 800 mil personas en las nuevas formas de gestión' previstas en la ampliación del trabajo 'por cuenta propia' (autoempleo), parte de las reformas puestas en marcha por el gobierno de Castro.

'El sistema impositivo debe regular y desestimular la concentración de la propiedad en las personas jurídicas y naturales, ¿y qué es lo que hemos propuesto para esto? Hemos propuesto vías financieras para regular que no exista concentración de la propiedad', dijo Pedraza.

Su planteamiento ante el pleno de más de 600 diputados reunidos en el Palacio de Convenciones confirmó la decisión del liderazgo cubano de evitar a toda costa el surgimiento de una clase social económica poderosa que logre desvincularse de las ataduras del Estado socialista.

Pedraza explicó que esas 'vías financieras' son el impuesto progresivo por la utilización de la fuerza de trabajo, una decisión que será llevada a aprobación, como parte del programa de ajustes, al VI Congreso del Partido Comunista, en abril próximo.

El objetivo, de acuerdo con la iniciativa gubernamental, es que sea mucho más elevada la carga fiscal 'en la medida en que alguien decida utilizar mayor cantidad de fuerza de trabajo, en un rango tal que su negocio le rinda menos utilidades'.

Pedraza indicó que la carga tributaria será de entre 30 y 35 por ciento de los ingresos brutos y que a los emprendedores les podría quedar entre 20 y 25 por ciento promedio de utilidades, un porcentaje que consideró aceptable según normas internacionales.

Con una economía centralmente planificada, al estilo de la desaparecida Unión Soviética y que el gobierno se propone atenuar, el Estado cubano controla ahora el 90 por ciento de las actividades de producción y servicios que brindan empresas estatales, cuya gestión ha sido calificada de ineficiente.

El gobierno tiene previsto recortar al menos 500 mil empleos del sector público hasta marzo de 2011 y llegar a poco más de un millón en los próximos dos o tres años, como parte de las medidas para hacer más eficientes las empresas y aliviar la grave crisis económica.

En 178 categorías de autoempleo, para lo cual casi 40 mil personas han solicitado licencias, se incluye el alquiler de casas y el ejercicio de oficios como payasos, masajistas, taxistas, cuidadores de ancianos y mascotas, barberos y peluqueras, entre otros.

Dijo que los tributos son 'la fuente para cubrir los gastos de la salud, la educación, el deporte, la cultura, el arte, la asistencia social y todos aquellos por los cuales nuestro Estado socialista tiene que responder... y que están previstos en nuestra Constitución'.

En otra parte, Pedraza informó que el déficit presupuestario en 2008 llegó a 6.7 por ciento y en 2009 a 4.9 por ciento; 'este año ha bajado a 3.8 por ciento, pero siguen siendo relaciones muy altas del déficit fiscal con el Producto Interno Bruto, que lo que se concibe como una norma adecuada es un 3.5 por ciento'.

Por último, adelantó que se trabaja en medidas para evitar la evasión fiscal, aplicando las formas de control más modernas que existen, pero advirtió que el Código Penal tiene tres artículos con seis numerales referidos a las sanciones establecidas.

----- **POR FRANCISCO FORTEZA**

LA HABANA, 16 (ANSA)- El nuevo sistema de impuestos que se aplicará en Cuba usará las contribuciones de los trabajadores privados para ayudar a sostener programas sociales pero "desestimulará" la "concentración de riquezas".

La ampliación de los "cuentapropistas" a 178 ocupaciones, decretadas por el gobierno de Raúl Castro en octubre pasado será un eslabón crucial para las contribuciones que aspira el Estado cubano, se analizó en la última sesión del parlamento nacional en 2010, en marcha hoy.

"Hay que decir que hemos considerado para esta propuesta que hasta el año 2015 se incorporarán al sector no estatal aproximadamente 1.800.000 personas en las nuevas formas de gestión", dijo a los legisladores Lina Pedraza, ministra de Finanzas y Precios.

Las autoridades cubanas se percataron que los amplios programas sociales nacionales que incluyen sectores de Salud Pública y de Educación gratuitos en todos los niveles no podrán mantenerse si no se toman dos grandes grupos de medidas: ahorro e impuestos más altos y extendidos.

El crecimiento de un sector privado formado básicamente por pequeños negocios y otras formas de propiedad como las cooperativas y el incremento de granjeros en la agricultura permitirá al Estado, según la ministra, conseguir el dinero no sólo para mantener el sector social sino para respaldar la economía en general.

En el contexto del concepto oficial de no "marchar al capitalismo" con esta "actualización del socialismo", según se describe oficialmente el proceso de cambios, "hemos propuesto vías financieras para regular que no exista concentración de la propiedad" ni de la riqueza, avisó Pedraza.

El mensaje sobre el sistema impositivo se amplía además a "todos los ciudadanos cubanos" a quienes la ministra llamó a "lograr la comprensión de por qué tenemos que respaldar, penetrar, profundizar en la importancia de su participación activa en el pago de los tributos"

"Hay que decir que nadie está exento. No podemos pensar que alguno de nosotros queda fuera de esto, esto es para toda la sociedad cubana", explicó.

La Ley Tributaria cubana actual data de 1994, cuando se establecieron 11 modelos de impuestos, entre ellos sobre utilidades, sobre ingresos personales que incluye los salarios, sobre rentas, servicios públicos y posesiones de tierras, viviendas y otros.

Para el sistema que viene, Pedraza expuso que se estudiaron temas o "lineamientos", entre estos "garantizar niveles suficientes de ingresos para respaldar las decisiones de gasto social, manteniendo el déficit en rangos sostenibles para la economía."

También el "garantizar la redistribución de los ingresos de los sectores con mayor capacidad económica y protegiendo a las personas con más bajos ingresos."

La ministra reveló que el déficit presupuestario cubano en 2008 fue del 6,7%, y en 2009 al 4,9%. Dijo que en 2010 bajó a 3,8%, "pero siguen siendo relaciones muy altas del déficit fiscal con el Producto Interno Bruto", afirmó.

De acuerdo con los planes oficiales cubanos, "por ahora" no es viable la aplicación del IVA, un impuesto sobre cada producto que se comercia, extendido por el mundo.

"Hoy no tenemos condiciones prácticas reales para controlar adecuadamente operaciones de este tipo en todo el país, sería muy riesgoso", estimó.

POR ESTEBAN ISRAEL

LA HABANA, DIC 15 (REUTERS) - Unos 1,8 millones de cubanos pasarían al sector no estatal en los próximos cinco años, dijo el miércoles la ministra de Finanzas, triplicando el sector privado tras la introducción de reformas para reanimar la economía en la isla de Gobierno comunista.

En Cuba hay unos 950.000 agricultores y empleados por cuenta propia o un 15 por ciento de la fuerza laboral. El resto trabaja para el Estado.

Pero eso está a punto de cambiar con las reformas impulsadas por el presidente Raúl Castro, que contemplan la ampliación del sector privado para absorber a un millón de trabajadores públicos que serán despedidos para reducir el costo del Estado.

"Hemos considerado que hasta el año 2015 se incorporarán al sector no estatal aproximadamente 1,8 personas en las nuevas formas de gestión", dijo la ministra Lina Pedraza en una intervención ante el Parlamento transmitida en la noche del miércoles por la televisión estatal.

El Gobierno autorizó en octubre a los cubanos a montar pequeños negocios como restaurantes y peluquerías, alquilar sus casas y vender servicios como masajistas, taxistas o cuidadores de ancianos. Además les permitirá contratar mano de obra.

Según cifras oficiales, 35.000 licencias para trabajadores por cuenta propia fueron entregadas en el primer mes. El Gobierno planea además transferir algunos de sus servicios a cooperativas de trabajadores.

A cambio los pequeños empresarios deberán pagar impuestos a las ventas, la renta y hacer una contribución a la seguridad social. Quienes contraten mano de obra tendrán que pagar un impuesto adicional.

La carga tributaria será de entre un 30 y 35 por ciento de los ingresos brutos y las utilidades oscilarán entre un 20 y 25 por ciento, dijo la ministra Pedraza.

El Gobierno cuenta con los impuestos de los privados para financiar sus generosos programas sociales.

La ministra de Finanzas dijo que los 143.000 trabajadores por cuenta propia que existían antes de las reformas aportaban apenas un 1 por ciento de la recaudación tributaria total.

Aclaró también que el nuevo esquema tributario desestimula la concentración de la propiedad en manos de privados.

Cuba dice que la actualización de su modelo económico busca garantizar la supervivencia del socialismo y no hará concesiones al mercado.

POR ANDREA RODRIGUEZ

LA HABANA (AP) _ Cuba entrará al 2011 con el reto de concretar reformas laborales y elevar la eficiencia de su economía sin perder los logros del modelo socialista: un desafío que pondrá a prueba los dogmas de los comunistas más ortodoxos sin satisfacer los cambios que espera una parte de la comunidad internacional.

"Sin duda el modelo sigue siendo socialista, pero con nuevos espacios para gestión privada y mecanismos de mercado, y con subsidios y servicios sociales... pero ajustados a la realidad financiera que enfrenta el gobierno", dijo a la AP el analista estadounidense experto en Cuba, Phil Peters, vicepresidente del Lexington Institute.

En sus coloridas calles tropicales llenas de música y movimiento los cubanos se toman un tiempo para la reflexión y se apuntan al debate en marcha sobre lo que les deparará este año.

Desde el futuro de su empleo o la posibilidad de sacar una licencia para trabajar por su propia cuenta hasta si se quitará o no la libreta de abastecimiento, toda vez que el presidente Raúl Castro aseguró que se eliminarán subsidios y a lo largo del 2010 ya se limitaron algunos productos antes entregados por este medio.

La percepción de que las cosas pueden ser realmente diferentes en la isla, a lo que fueron en las últimas dos décadas, se incrementó luego de que Castro convocara para abril del 2011 al VI Congreso del Partido Comunista, el máximo evento de la organización política que según la Constitución rige los destinos del país.

Lo singular de este Congreso --según los estatutos debería haberse realizado en 2002-- es que tendrá como único objetivo el discutir sobre la situación económica de la nación y las medidas que se tomarán, algunas ya anunciadas como la profunda reforma laboral.

Los trabajos preparativos iniciados el primero de diciembre del 2010 incluyen debates no solo entre la militancia, sino con toda la población a nivel de centros de laborales.

Algunos académicos reconocieron la importancia de la medidas pero también advirtieron sobre algunos "baches".

"Sin duda el estado cubano es demasiado grande y es bueno que no lo controle todo", indicó la experta de la Universidad Internacional de la Florida, Uva de Aragón para quien la reformas no obedecen tanto a un cambio en la mentalidad política sino a la crisis económica que vive la isla.

"Por otra parte, se intenta crear un sector privado pero sin los incentivos necesarios... No funcionará hasta que no haya una mentalidad que acepte al menos una economía mixta", agregó.

La falta de un marco jurídico claro para las inversiones de los propios cubanos, la ausencia de un mercado mayorista, la carencia de un programa de microcréditos o los tributos excesivos e inflexibles son algunas de las quejas más frecuentes.

Más allá de la posición oficial pocos economistas cubanos hicieron públicas sus opiniones.

Sin embargo, un estudio de los investigadores Pavel Vidal y Omar Everleny Pérez del Centro de la Economía Mundial editado por la revista católica Espacio Laical, muestra que están atentos a esas preocupaciones.

"Las medidas reconocen la necesidad de formas de propiedad no estatal en el modelo económico cubano para fortalecer el mercado interno y aumentar los ingresos de la población", expresaron Vidal y Pérez.

"Se asume que el Estado puede ceder actividades que no son estratégicas y se comienza a fomentar la pequeña y mediana empresa bajo distintas formas de propiedad, aunque esto quede, por ahora, reducido a una lista muy insuficiente de actividades", agregaron.

Castro se hizo cargo como titular en la presidencia en 2008, luego de dos años de suplencia cuando su hermano Fidel Castro delegó sus funciones debido a una enfermedad.

Al comienzo de su gobierno, la expectativa fue enorme y de hecho el mandatario abrió su gestión con un paquete de medidas que permitieron entonces la ampliación del mercado de consumo al permitirse a los cubanos comprar electrodomésticos, adquirir cuentas de celulares y computadoras o alojarse en hoteles.

Sin embargo, muchos se desanimaron cuando pasaron los meses y no había nuevos anuncios, mientras se palpaba con énfasis en el 2010 un deterioro de la situación económica del país, las góndolas de las tiendas se vaciaban esporádicamente y la gente no veía mejoras en su calidad de vida.

"Raúl Castro está presentando los cambios tal como los prometió, poco a poco, lo que ha permitido mucha preparación política, y también da al gobierno la oportunidad de evaluar, frenar y ajustar en la marcha cuando sea necesario", indicó Peters. "No es un programa de terapia 'shock'", agregó el experto. "Tampoco se lo ha presentado en estos términos", advirtió.

Castro sorprendió a todos a mediados de 2010 con un ajuste radical: se eliminarán medio millón de puestos de trabajo estatales hasta el primer trimestre del 2011 (el 10% de la fuerza laboral) y se entregarán miles de licencias de 178 categorías de actividades independientes como pequeñas cafeterías o el ejercicio de oficios: relojeros, carpinteros o plomeros.

El programa fue más allá: abrió la posibilidad, al menos en lo legal, para la creación de cooperativas de servicio y producción; así como la contratación de fuerza de trabajo por parte de los nuevos emprendedores, dando lugar tal vez a la formación de pequeñas y medianas empresas.

Además permitió que los propietarios alquilaran sus casas, habitaciones o espacios (como garajes o portales) a los cuentapropistas que lo requieran.

Nadie sabe el alcance real que tenga este experimento de "actualización" del modelo, como lo definió el propio Castro, pero desde todas las posiciones al interior y al exterior de la isla todos estarán atentos para ver si sus logros son reales.

LA HABANA, 16 DIC (EFE).- Cuba despedirá el 2010 inmersa en el debate sobre las reformas económicas para "actualizar" su modelo socialista, tras un año marcado por las excarcelaciones de presos políticos y en el que se pudo ver de nuevo a Fidel Castro en actos públicos.

En el año que acaba, el único país comunista de América definió la "hoja de ruta" de los ajustes "estructurales" prometidos por el presidente Raúl Castro durante su mandato para intentar superar la crítica situación económica de la isla.

Sin abandonar el socialismo, Cuba ampliará el sector privado, reducirá las plantillas estatales, permitirá nuevas formas de gestión empresarial y suprimirá de forma "ordenada" subsidios históricos como la libreta de racionamiento, todo ello para conseguir eficiencia y productividad.

El aumento del trabajo autónomo como alternativa al inminente despido de 500.000 empleados estatales son las medidas más destacadas de un proyecto que será ratificado en abril por el VI Congreso del gobernante Partido Comunista de Cuba (PCC, partido único), el primero que se celebrará desde 1997.

Para algunos observadores extranjeros consultados por EFE, la convocatoria del cónclave comunista con ese único tema en agenda es muy significativa porque frena la incertidumbre en torno a los ajustes económicos y confirma que Raúl Castro ha logrado consensuar su plan con los sectores más ortodoxos del régimen.

Otros creen que las reformas llegan tarde y son muy limitadas porque la ampliación del sector privado parece de "tipo bonsai" y lleva "el pie puesto en el freno" frente a medidas de gran impacto social como despidos masivos o nuevos y elevados impuestos.

Junto a su "batalla económica", Cuba cierra un año que se recordará por un proceso de excarcelaciones de presos políticos que ha tenido a la Iglesia Católica como mediadora y que España ha apoyado acogiendo a más de

cincuenta ex prisioneros junto a sus familiares.

El Gobierno de Raúl Castro se comprometió en julio a liberar a los 52 presos que quedaban en la cárcel del Grupo de los 75, como se conoce a los opositores condenados en la represión de la Primavera Negra de 2003.

Meses antes, Cuba recibió un aluvión de críticas internacionales, principalmente desde Europa y Estados Unidos, por la muerte en febrero del preso Orlando Zapata tras una larga huelga de hambre para pedir que se le tratara como un prisionero de conciencia.

Este fallecimiento activó dentro de la isla las protestas de la disidencia para reclamar la libertad de los presos políticos.

Una de las más relevantes fue la huelga de hambre de más de cuatro meses del psicólogo y periodista independiente Guillermo Fariñas, premiado este año con el Sajarov del Parlamento Europeo a la libertad de conciencia.

También las Damas de Blanco, familiares de presos políticos, fueron objeto de numerosos actos de hostigamiento y acoso por partidarios del gobierno en la primera mitad del año.

El régimen cubano niega que haya presos políticos en la isla, los considera delincuentes y acusa a la mayoría de los disidentes de ser mercenarios al servicio de Estados Unidos.

"Ninguno de estos ciudadanos fue condenado por sus ideas, como han tratado de hacer ver las brutales campañas de descrédito contra Cuba", señaló Raúl Castro en agosto al referirse públicamente a las excarcelaciones.

Otro de los hitos de este año fue la reaparición del ex presidente Fidel Castro tras cuatro años de convalecencia por la grave enfermedad que le obligó a dejar el poder.

Visiblemente recuperado, el líder cubano, de 84 años, volvió a vestirse de verde olivo, participó en numerosos actos públicos y hasta presentó dos tomos con sus memorias guerrilleras en Sierra Maestra.

En sus apariciones, Fidel Castro se ha centrado en temas internacionales, con especial dedicación a la amenaza que, en su opinión, se cierne sobre el planeta por una posible guerra nuclear derivada del conflicto entre Estados Unidos e Irán.

En cuanto a las relaciones de Cuba y Estados Unidos durante este año, nada relevante bajo el sol salvo un tímido pero perceptible acercamiento cultural que trajo a la isla a artistas estadounidenses como el trompetista Wynton Marsalis o el American Ballet y que llevó a tierras norteamericanas a músicos cubanos como el trovador Silvio Rodríguez.

Pero "en esencia, nada ha cambiado" entre dos países enfrentados durante más de medio siglo, aunque ahora exista "menos retórica" y se celebren "ocasionales conversaciones bilaterales sobre temas específicos y limitados", dijo el general Castro ante la Asamblea Nacional cubana el pasado agosto.

Respecto a la Unión Europea, el bloque sigue manteniendo su "posición común" hacia la isla, aunque ha decidido explorar el inicio de una relación bilateral ante la liberación de presos políticos y el anuncio de reformas económicas.

También fue noticia este año en Cuba un trágico accidente aéreo ocurrido en noviembre, cuando un avión de la compañía local Aerocaribbean se estrelló en el centro del país y murieron sus 68 ocupantes, entre ellos 28 extranjeros de diez nacionalidades.

LA HABANA, 16 DIC (XINHUA) -- El presidente de Kiribati, Anote Tong, concluyó hoy una visita oficial de cuatro días a Cuba, durante la cual fortaleció las relaciones bilaterales entre ambas naciones.

Tong, de 58 años, partió de regreso hacia su país en la mañana de este jueves, hora local, tras ser despedido en el aeropuerto internacional "José Martí" de La Habana por el viceministro de Relaciones Exteriores, Marcos Rodríguez.

En declaraciones a la prensa en la terminal aérea habanera, Tong afirmó que ésta fue "una estancia maravillosa que se convirtió en un intercambio pueblo a pueblo".

"Estamos profundamente agradecidos por la asistencia que nos proporciona el gobierno cubano; somos un país en desarrollo y lo que nos ofrecen es muy importante, porque va a cambiar el futuro de nuestro pueblo", recalcó.

El mandatario de esa nación, ubicada al noreste de Australia, en el Pacífico, llegó a la capital cubana el pasado 11 de diciembre con el propósito de fortalecer los nexos bilaterales.

Durante su estancia, sostuvo conversaciones oficiales con su homólogo anfitrión Raúl Castro en el Palacio de la Revolución de La Habana, donde ambos ratificaron el buen estado de las relaciones bilaterales y la voluntad de fortalecer los vínculos entre las dos naciones.

También dialogaron acerca de los resultados de la Cumbre de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (COP16) en Cancún, donde participó el presidente de Kiribati, así como las afectaciones que implicaría el incremento del nivel medio del mar para los países insulares, como Kiribati.

La agenda de visita incluyó además un homenaje al Héroe Nacional cubano José Martí en el Memorial que lleva su nombre, en la emblemática Plaza de la Revolución habanera.

En un recorrido por la Escuela Latinoamericana de Medicina (ELAM), en las afueras de La Habana, el mandatario kiribatense dialogó con los 60 jóvenes de su país que estudian en ese recinto y cuyos resultados, indicó, tendrán una repercusión importante en la asistencia médica en su país.

Exaltó además el sistema de salud en la mayor de las Antillas, y reconoció que su gobierno fue uno de los primeros, en el área del Pacífico, en enviar estudiantes a formarse en universidades cubanas.

A propósito de la visita, la secretaria del Ministerio de Relaciones Exteriores e Inmigración de Kiribati, Tessie Erié Lambourne, y el vicescanciller Marcos Rodríguez rubricaron un convenio para impulsar los vínculos intercancillerías.

También se oficializó un acuerdo que pautará la asistencia en las esferas deportiva y la educación física, y sus ciencias aplicadas, que fue firmado por el secretario del ministerio de Asuntos Internos y Sociales de Kiribati, Depweh Kanono, y el vicepresidente del Instituto Cubano de Deportes (Inder), Roberto León Richards.

Antes de concluir su segunda visita oficial a la ínsula caribeña, Anote Tong solicitó colaboración para que técnicos cubanos entrenen a boxeadores de Kiribati con vistas a los Juegos Olímpicos de Londres 2012.

FOZ DE IGUAZÚ (BRASIL), 16 DIC (EFE).- El MERCOSUR firmó hoy un acuerdo de consultas políticas con Cuba que permitirá que la isla caribeña tenga mayor participación en las reuniones del bloque integrado por Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay.

El acuerdo fue suscrito por los cancilleres de los cuatro miembros plenos del MERCOSUR durante la reunión de su Consejo del Mercado Común (CMC) celebrada en la ciudad brasileña de Foz de Iguazú como parte de la cumbre semestral del bloque.

"Es un acuerdo de importante simbolismo político ya que abre paso a la integración de Cuba al MERCOSUR", explicó el ministro brasileño de Relaciones Exteriores, Celso Amorim, en una rueda de prensa.

El canciller brasileño aclaró que el acuerdo no convierte a Cuba en miembro asociado del MERCOSUR, estatus que tienen Bolivia, Chile, Colombia, Ecuador y Perú, además de Venezuela, que está en proceso de adhesión plena, pero sí acerca a la isla caribeña al bloque.

"Realizaremos consultas políticas y, pese a que no será un miembro asociado por no integrarse a la unión aduanera, Cuba tendrá mayor participación en nuestras reuniones", agregó.

El embajador cubano, Carlos Rafael Zamora, dijo que el acuerdo tiene "gran trascendencia" e "implica una etapa cualitativamente superior" en sus relaciones con el MERCOSUR, puesto que los miembros de ese bloque son los países "que más relaciones económicas y comerciales tienen" con la nación caribeña.

"El memorando permite viabilizar la cooperación, explora y abre nuevas áreas de mutuo interés que tendrán impacto a corto plazo y contribuirá a fortalecer las relaciones entre Cuba y el MERCOSUR", afirmó Zamora.

Cuba y el MERCOSUR firmaron hace cuatro años un Acuerdo Parcial de Complementación Económica que permite impulsar el intercambio comercial entre las partes mediante la reducción o eliminación de los aranceles y de las barreras a la importación.

El nuevo acuerdo tiene más contenido político que económico, aclaró el canciller brasileño.

El miércoles, en vísperas de la Cumbre y también en Foz de Iguazú, el MERCOSUR, Cuba y otros seis países ya habían firmado un acuerdo de preferencias comerciales que prevé reducciones arancelarias para cerca de 47.000 productos.

El llamado Protocolo Final de la Ronda Sao Paulo del Sistema Global de Preferencias Comerciales entre Países en Desarrollo (SGPC) fue firmado por los cancilleres o representantes de Argentina, Brasil, Corea del Sur, Cuba, Egipto, India, Indonesia, Malasia, Marruecos, Paraguay y Uruguay.

KINGSTON (AP) _ El primer ministro Bruce Golding dijo el jueves que reformó un equipo antidrogas de la policía luego que Cuba se quejó de que éste no cooperaba para evitar que los narcotraficantes jamaquinos transportaran drogas con lanchas rápidas y avionetas.

El anuncio de Golding llegó después de la filtración de documentos secretos de Estados Unidos que decían que los agentes antidrogas jamaquinos eran tan indolentes frente al tráfico que más de 10 funcionarios cubanos se quejaron en privado ante un diplomático estadounidense en el 2009.

El mensaje diplomático de agosto de ese año, publicado por el sitio de filtraciones WikiLeaks, decía que funcionarios cubanos se quejaban de que sus pares jamaquinos no se esforzaban por detener a los narcotraficantes que usan el espacio aéreo y las aguas cubanas para llevar narcóticos con destino final en Estados Unidos.

Al parecer el documento fue escrito por el principal diplomático estadounidense en Cuba.

El jueves, Golding dijo que funcionarios del Ministerio del Interior cubano le habían presentado las mismas preocupaciones a su gobierno el año pasado y que, como resultado, había ordenado reemplazar al jefe del equipo antidrogas y reformar esa agencia. No reveló la identidad del comandante.

Desde entonces, dijo el primer ministro, ha habido "una cooperación completa y activa entre Jamaica y Cuba en la vigilancia e intercepción de narcóticos y no ha habido expresiones de preocupación de los funcionarios del gobierno cubano".

Los agentes de la nueva agencia antidrogas y otros funcionarios visitaron Cuba varias veces, la más reciente hace cerca de un mes, para idear en conjunto estrategias de combate al narcotráfico, dijo Golding.

El país anglocaribeño cayó en un ciclo de violencia en la década de 1970, cuando facciones políticas tenían bandas armadas para intimidar a sus rivales y lograr votos. La situación empeoró en la década de 1980, época en que la isla se convirtió en un punto de tránsito de la cocaína sudamericana hacia Estados Unidos.

Actualmente, el gobierno está enfrascado en la lucha más severa de la historia del país contra las pandillas.

LA HABANA, 16 DIC (XINHUA) -- La aerolínea francesa XL Airways France inició sus viajes a Cuba, luego de que arribara el pasado miércoles su primer vuelo al Aeropuerto Internacional Juan Gualberto Gómez, de la ciudad de Varadero, en Matanzas.

Esta nueva ruta continuará en el país hasta finales de abril de 2011, para enlazar al aeropuerto francés Charles de Gaulle con el de San Salvador (en Bahamas) y la terminal aérea matancera, informó este jueves un comunicado del Ministerio cubano de Turismo (MINTUR).

Para hacer el recorrido mencionado, la aerolínea utilizará un avión modelo Airbus A 330-200, con capacidad para 364 pasajeros.

En la promoción de esta ruta participan los operadores turísticos Evolution Voyages (Crystal) y Havanatur París, los cuales disponen cada semana de 160 asientos para los clientes que elijan vacacionar en Varadero.

Según el documento oficial, este nuevo recorrido significará el 70 por ciento de la actividad mensual de Evolution Voyage, el principal promotor del destino turístico Cuba en Francia, tal y como explicó a la prensa Luis Pérez, representante de dicha agencia.

La nueva ruta incrementará la llegada de visitantes procedentes de Francia a la isla caribeña.

El país galo ocupa el sexto lugar entre los mercados emisores de turistas hacia la mayor de las Antillas, con 64.749 visitantes hasta el mes de octubre pasado, de acuerdo con cifras del MINTUR.

DIC 16 (REUTERS) - La detención en Cuba de un contratista estadounidense está "complicando" las conversaciones migratorias entre La Habana y Washington, uno de los pocos canales de comunicación entre los viejos enemigos, dijo el jueves un funcionario del Departamento de Estado.

Arturo Valenzuela, secretario de Estado para Asuntos del Hemisferio Occidental, resaltó que "es una gran urgencia" para su Gobierno la liberación de Alan Gross, detenido hace un año en La Habana bajo sospechas de espionaje y subversión pero aún sin cargos formales en su contra.

"Esto complica sin duda una conversación con las autoridades cubanas", afirmó Valenzuela durante una conferencia telefónica desde Washington con periodistas latinoamericanos.

El principal diplomático estadounidense para América Latina insistió en que tienen "todo un mecanismo de consulta sobre temas, por ejemplo como los temas migratorios, y eso se ha ido afectando por esta falta de voluntad por parte del Gobierno de Cuba de responder al tema de Gross".

Gross, de 61 años, trabajaba para una empresa de Washington contratada para ejecutar un programa financiado por Estados Unidos para promover la democracia en Cuba.

Funcionarios cubanos sostienen que el contratista cometió "graves errores" al distribuir prohibidos equipos satelitales a disidentes en la isla. Washington dice, en cambio, que lo que trataba es de ayudar a grupos judíos a conectarse a Internet, pero reconocen que entró a Cuba con una visa de turista.

Cuba y Estados Unidos son enemigos políticos desde poco después de la revolución liderada por el ex presidente cubano Fidel Castro en 1959.

Las conversaciones migratorias entre Washington y La Habana son parte de un acuerdo firmado en la década de 1990 que busca mantener una migración ordenada entre ambos países y evitar éxodos masivos como el ocurrido desde el puerto del Mariel en 1980 y la ola de balseros de 1994.

El diálogo migratorio, que debe producirse dos veces al año, es uno de los pocos contactos oficiales entre ambos Gobiernos. La última reunión en junio pasado ocurrió en medio de bajas expectativas por el caso de Gross.

Aún se desconoce cuándo se producirá la próxima ronda.

Al llegar al poder el presidente Barack Obama prometió relanzar las relaciones con la isla, pero funcionarios estadounidenses han repetido que la detención de Gross frenó el acercamiento.

Obama reanudó incluso el diálogo migratorio a mediados del 2009, después que había sido interrumpido por su predecesor George W. Bush en el 2004.

WASHINGTON, 16 DIC (EFE).- El secretario de Estado adjunto para Latinoamérica, Arturo Valenzuela, dijo hoy que la "falta de voluntad" del Gobierno cubano para liberar al estadounidense Alan Gross ha dificultado el acercamiento de EE.UU. a la isla.

Valenzuela señaló, en una rueda de prensa telefónica, que la falta de acción ante las reiteradas peticiones de que liberen a Gross "complica la conversación con las autoridades cubanas".

Según recordó, el presidente Barack Obama tomó medidas para liberalizar más los viajes a Cuba y aseguró que desde el Gobierno estadounidense "siempre estamos evaluando cómo tener una mejor interlocución entre la ciudadanía de EE.UU. y Cuba".

Sin embargo señaló que el mecanismo de consulta sobre temas migratorios "se ha visto afectado por la falta de voluntad del Gobierno de Cuba de responder al tema del señor Gross".

Este mes se cumplió un año de la detención del ciudadano estadounidense Alan Gross, de 60 años, al que las autoridades cubanas acusan de espionaje, algo que el Departamento de Estado niega tajantemente.

Gross, que trabajaba en Cuba subcontratado por la Agencia Estadounidense para el Desarrollo Internacional (USAID), distribuía ordenadores portátiles, móviles y otros equipos tecnológicos a una comunidad judía en la isla cuando fue detenido.

El Gobierno estadounidense ha pedido su puesta en libertad en numerosas ocasiones y la secretaria de Estado, Hillary Clinton, que se ha reunido más de una vez con la familia Gross, se ha implicado personalmente.

"Hemos insistido en que esto tiene una gran urgencia", dijo Valenzuela, quien volvió a pedir a las autoridades que permitan a Gross volver a reunirse con su familia.

"Es un señor mayor, tiene una hija de 26 años con cáncer y desde un punto de vista humanitario no hay ningún sentido en que lo sigan teniendo apresado y pedimos su liberación", reclamó.

LA HABANA, 16 DIC (EFE).- La bloguera cubana Yoani Sánchez confirmó hoy que una vez más no recibió el permiso del Gobierno de la isla para, en esta ocasión, recoger el premio "Príncipe Klaus" en Holanda, pero dijo que lo recibirá en La Habana en enero próximo.

Sánchez declaró a EFE que realizó con cinco semanas de anticipación todos los trámites ante las autoridades de inmigración de la isla, pero no ha recibido respuesta sobre el permiso para viajar al extranjero y su interpretación es "un no".

"Esta sería la novena vez que lo solicito (el permiso de salida) en dos años y medio sin resultado", señaló Sánchez, autora del blog "Generación Y", que ha ganado varios premios en distintos países.

Sánchez indicó que tenía boleto de avión para el pasado día 14 aunque "hoy sería el último momento para volar a Holanda por lista de espera, pero sin 'tarjeta blanca' (autorización) no me puedo ir al aeropuerto".

No obstante, manifestó que en la ceremonia de mañana viernes "estarán mis palabras" y avanzó que el próximo 10 de enero recibirá el premio "Príncipe Klaus" en La Habana.

Además, dijo que intentará viajar a España en febrero venidero para recoger el Premio Internacional Jaime Brunet a la Promoción de los Derechos Humanos que le otorgó la Universidad Pública de Navarra, y también asistir al lanzamiento de su libro "Un blog para hablar al mundo", publicado por la editorial hispana "Anaya".

La bloguera cubana de 35 años recibió el premio español Ortega y Gasset de Periodismo Digital del año 2008 y en 2009 fue distinguida con una mención del María Moors Cabot de la Universidad de Columbia, en Estados Unidos, y desde entonces ha recibido otros galardones e invitaciones para asistir a congresos y otros actos.

En ninguna de esas ocasiones pudo recibir los galardones personalmente por la negativa del Gobierno cubano a dejarla viajar.

LA HABANA, 16 DIC (DPA) - Las condiciones meteorológicas y errores humanos se encuentran entre las causas del accidente de un avión de la compañía estatal cubana Aerocaribbean que dejó el mes pasado 68 muertos, entre ellos 28 extranjeros, según los resultados de la investigación oficial publicados hoy.

"Este vuelo se desarrollaba normalmente hasta que se presentaron condiciones meteorológicas extremas en la ruta, como consecuencia de lo cual la aeronave entró en una condición de engelamiento severo (alta concentración de hielo) a la altura de 20.000 pies (6.036 metros), lo que unido a errores de la tripulación en el manejo de dicha situación, ocasionó el accidente", afirmó el Instituto de Aeronáutica Civil de Cuba (IACC).

En el comunicado oficial publicado en el diario "Granma" se indica además que "la aeronave se encontraba en buen estado técnico y todos sus sistemas funcionaron correctamente, así como la tripulación poseía sus licencias actualizadas, encontrándose apta para asumir el vuelo".

El ATR 72-212 se estrelló el 4 de noviembre en la provincia central de Sancti Spíritus, mientras viajaba hacia La Habana desde Santiago de Cuba, en el extremo oriental de la isla. En el accidente murieron sus 61 pasajeros y siete tripulantes. Entre los pasajeros extranjeros se encontraban diez argentinos, siete mexicanos, un venezolano y un español.

En el momento en que se produjo el accidente, parte del este de la isla se encontraba en estado de alerta ante el avance del huracán "Tomas". En el comunicado oficial no se indica sin embargo si dicho fenómeno meteorológico influyó en el accidente.

Según la nota, la Comisión Estatal de Investigación del accidente analizó las cajas negras del avión junto con el Buró de Encuestas y Análisis para la seguridad de la aviación civil de Francia (BEA) y representantes del fabricante franco-italiano ATR, de acuerdo con convenios internacionales para siniestros aéreos.

El accidente aéreo fue el peor ocurrido en Cuba en dos décadas, después de que en marzo de 1989 un Il-62 con destino a Milán se estrellara en La Habana poco después de despegar, muriendo sus 115 pasajeros, 113 de ellos italianos. Los restos del aparato mataron a otras 40 personas al caer a tierra sobre una zona de viviendas.

El ATR 72 siniestrado es un aparato propulsado por dos turbohélices y destinado principalmente a trayectos regionales.

Aerocaribbean S.A. es la segunda mayor compañía aérea de Cuba después de Cubana de Aviación.

LA HABANA, 16 DIC (NOTIMEX).- El gobierno de Cuba afirmó hoy que un 'congelamiento severo' y errores de la tripulación para manejar esa situación causaron la caída de un avión de Aerocaribbean el pasado 4 de noviembre, el cual dejó 68 personas muertas.

El Instituto de Aeronáutica Civil de Cuba (IACC) informó a través de un comunicado que se descartó un desperfecto técnico de la aeronave, según una Comisión Estatal de Investigación que rindió su reporte 43 días después del desastre.

'La Comisión Estatal de Investigación creada para precisar los detalles de las posibles causas del accidente ha podido comprobar que la aeronave se encontraba en buen estado técnico y todos sus sistemas funcionaron correctamente', dijo el comunicado del IACC.

La Comisión informó que realizó el análisis y evaluación de las cajas negras del avión siniestrado, en conjunto con el Buro de Encuestas y Análisis para la seguridad de la aviación civil de Francia (BEA) y representantes del fabricante de la aeronave.

Explicó que el vuelo se desarrollaba de manera normal 'hasta que se presentaron condiciones meteorológicas extremas en la ruta, como consecuencia de lo cual la aeronave entró en una condición de engelamiento severo (alta concentración de hielo) a la altura de 20 mil pies (seis mil 36 metros)'.

'Lo que unido a errores de la tripulación en el manejo de dicha situación, ocasionó el accidente', apuntó.

En el accidente fallecieron siete tripulantes y 33 pasajeros cubanos y 28 extranjeros de 10 nacionalidades, siete de ellos mexicanos.

La tragedia aérea, una de las más graves en las últimas dos décadas en Cuba, ocurrió en una región agreste de la provincia central de Sancti Spíritus.

El aparato, un ATR 72-212, cumplía el vuelo CRN883 en la ruta Santiago de Cuba, a unos 900 kilómetros de esta capital, a La Habana.

Según la versión oficial, "la tripulación poseía sus licencias actualizadas, encontrándose apta para asumir el vuelo".

El avión siniestrado era un turbohélices ATR 72-212 con capacidad para entre 68 a 74 pasajeros, llevaba el número de serie 459, había salido de fábrica en noviembre de 1995 y desde entonces acumulaba cerca de 25 mil horas de vuelo en más de 34 mil 500 vuelos.

El grupo europeo ATR, fabricante del avión, es una filial a partes iguales del grupo europeo EADS y del italiano Finmeccanica.

Expertos habían descartado que malas condiciones atmosféricas hubieran causado el accidente y recordaron que los accidentes con los ATR suelen ser por problemas de congelación, proceso que requiere de entrenamiento periódico para encararlo con destreza.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

FOZ DE IGUAZÚ (BRASIL), 16 DIC (EFE).- El canciller brasileño, Celso Amorim, afirmó que el MERCOSUR es un bloque que está "abierto al mundo" y con deseos de integrarse con otras regiones, como lo demuestran diversos acuerdos de asociación y colaboración firmados hoy con terceros países.

"Eso demuestra claramente que el MERCOSUR está abierto al mundo, el deseo de integrarse de manera equilibrada con otras regiones, independientemente de su posición geográfica, de los niveles de desarrollo, de las ideologías", manifestó el ministro en Foz de Iguazú, sede de la cuadragésima cumbre del bloque suramericano.

El canciller hizo una breve declaración al concluir el acto en el que los ministros que componen el Consejo del Mercado Común (CMC), uno de los órganos administrativos del MERCOSUR (Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay), firmaron varios acuerdos y declaraciones con países como Cuba y Turquía, entre otros.

Según Amorim, "la grata presencia" en la cumbre de representantes de los asociados al MERCOSUR (Bolivia, Chile, Colombia, Ecuador y Perú), así como de Venezuela, que está en proceso de adhesión plena, y de otros países en condición de invitados u observadores, es una "demostración clara de ese interés" del bloque de insertarse en el mundo.

Además de los miembros plenos y de los asociados, en la cumbre en Foz de Iguazú participan delegaciones de Guyana, Surinam, Turquía, Palestina, Emiratos Árabes Unidos, Australia y Siria, entre otros.

"El MERCOSUR existe por círculos concéntricos: los cuatro países fundadores, Venezuela que está en proceso de adhesión (...), tenemos los asociados, que incluyen prácticamente todos los otros países de la región, y los dos observadores, Guyana y Surinam", dijo el ministro para explicar el crecimiento gradual del bloque.

Las reuniones del Consejo del Mercado Común continuarán en la tarde de hoy para afinar los detalles de los documentos e iniciativas que los presidentes aprobarán mañana en su encuentro.

Según Amorim, en las reuniones celebradas hoy fueron "removidas" las últimas diferencias existentes en algunos puntos de la declaración final que aprobarán mañana los jefes de Estado, pero no dio detalles.

A la reunión en Foz de Iguazú han confirmado su asistencia los presidentes Luiz Inácio Lula da Silva (Brasil), Cristina Fernández (Argentina), Fernando Lugo (Paraguay) y José Mujica (Uruguay), así como los de dos países asociados, el boliviano Evo Morales y el chileno Sebastián Piñera.

Esta cumbre será la última de Lula y Amorim, que entregarán sus cargos el próximo 1 de enero cuando asume la presidenta electa de Brasil, Dilma Rousseff.

FOZ DO IGUAZU, BRASIL (AP) _ Ministros de Relaciones Exteriores del MERCOSUR firmaron el jueves acuerdos para promover el comercio de servicios, proteger las inversiones internas del bloque y eliminar excepciones a la tarifa externa común, con lo cual apunta a consolidarse como unión aduanera.

El ministro brasileño de Relaciones Exteriores, Celso Amorim, precisó que los acuerdos firmados en la ciudad austral brasileña de Foz de Iguazú, forma parte de un conjunto de iniciativas que deben ser ratificadas por los presidentes cuando concluyan el viernes el encuentro semestral del bloque.

Tales iniciativas incluyen la creación de un estatuto de ciudadanía del bloque, que prevé concluir en 10 años acuerdos para la libre circulación de personas y el establecimiento de una placa vehicular común para los cuatro países socios (Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay).

También acordaron crear la figura del Alto Representante del MERCOSUR, quien tendrá a su cargo representar al bloque en negociaciones internacionales y generar consenso entre los países miembros. La figura del Alto Representante debe ser aprobada por los parlamentos de los cuatro socios antes de entrar en vigor.

"Conseguimos un avance importante en inversiones", comentó Amorim tras el encuentro ministerial. "Vamos a tener acuerdos que contemplen acceso a mercados, tratamiento nacional a las inversiones dentro del bloque y normas de protección".

El ministro dijo que los países también adoptaron una cláusula de "nación más favorecida" para inversiones dentro del MERCOSUR, para asegurar que no se concedan preferencias mayores a países fuera del bloque.

En materia de servicios, los países anticiparon en cuatro años, a 2011 en vez del 2015, la conclusión del proceso de identificación de barreras a este comercio para iniciar su eliminación y alcanzar "en el más breve plazo posible" la libre circulación de servicios.

Al mismo tiempo, establecieron un cronograma para eliminar las excepciones a la tarifa externa común del MERCOSUR en plazo de 10 años para que abarque la totalidad de los rubros del comercio entre los cuatro socios.

"No es un paso simple porque al eliminar excepciones tiene que haber medidas compensatorias y plazos excepcionales, pero al hacerlo vamos a consolidar a la unión aduanera", aseguró Amorim.

Argentina y Brasil, los socios mayores del bloque, tienen listas de 100 productos cada uno que no están cubiertos por la tarifa externa común del MERCOSUR. Uruguay tiene 125 rubros y Paraguay 150.

El acuerdo adoptado, dirigido a eliminar esas excepciones, facilitará las negociaciones del bloque con socios fuera de la región, como el que está en proceso con la Unión Europea.

MERCOSUR, que en marzo celebrará los 20 años de su formación, surgió como una zona de libre comercio y evolucionó a una unión aduanera al adoptar una tarifa externa común. El bloque tienen un producto interno bruto combinado de 2,5 billones (millones de millones) de dólares.

En la cita de Foz do Iguazú, los ministros firmaron acuerdos marco para negociar pactos de libre comercio con Siria, la Autoridad Nacional Palestina y Emiratos Árabes Unidos, además de acuerdos más generales con Cuba y el bloque de Australia y Nueva Zelanda.

Los ministros dieron también su visto bueno a la creación de un Estatuto de Ciudadanía del MERCOSUR, una iniciativa que persigue acercar la institución a los pobladores.

El Estatuto, que deberá estar concluido en 10 años, prevé la libre circulación de personas y placas vehiculares comunes para los cuatro socios, el cual comenzará a funcionar en dos años en camiones y posteriormente autobuses y vehículos particulares.

"Estamos construyendo una ciudadanía del MERCOSUR, se está formando ese sentimiento de que nosotros somos el MERCOSUR", expresó el ministro brasileño.

FOZ DO IGUAZU, BRASIL, 16 DIC (XINHUA) -- El canciller de Brasil, Celso Amorim, destacó hoy los progresos del MERCOSUR en varias áreas, en especial el establecimiento de un cronograma para la eliminación de las excepciones ala Tarifa Externa Común.

Amorim se refirió a la multiplicidad de áreas abarcadas por los acuerdos alcanzados entre los integrantes del bloque regional y la participación de diversos países en la XL Cumbre del Mercado Común del Sur (MERCOSUR).

"Están aquí países de los cuatro cuadrantes del mundo, países desarrollados así como países en desarrollo", apuntó.

El canciller destacó los acuerdos firmados con Siria, Palestina, Emiratos Árabes Unidos, Cuba, Turquía y Australia y Nueva Zelanda.

Los acuerdos con Siria y la Autoridad Palestina son acuerdos marco, que deberán ser desarrollados posteriormente, similares a los que el MERCOSUR ya había firmado con Israel y Egipto.

Destacó una mayor aproximación de Cuba al MERCOSUR, que permitirá que ese país participe más intensamente en los puntos que afectan al grupo, pero sin que la nación isleña vaya a transformarse en miembro pleno del bloque regional. Sobre la dinámica interna del grupo sudamericano, Amorim consideró muy significativo el establecimiento de un cronograma para la eliminación de las excepciones a la Tarifa Externa Común, un paso clave para el funcionamiento de una unión aduanera.

También consideró muy importantes los acuerdos sobre servicios, y destacó que antes de su aprobación los países miembros del MERCOSUR participaban en acuerdos de tipo más amplio en esa área con el Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA) y la Unión Europea, en lugar de con sus asociados más próximos. Amorín

consideró que el trío de acuerdos más importantes se completa con el de protección de inversiones, que establece el acceso a los mercados y el respeto a las normas institucionales de cada país.

Además, se decidió que los beneficios incluidos en la cláusula de nación más favorecida por cualquiera de sus integrantes serán automáticamente extendidos a todos los miembros del MERCOSUR.

El canciller brasileño observó que, en los años transcurridos desde que asumió su cargo, se observan hechos interesantes, como la identificación de ciudadanos o equipos deportivos de los países miembros como pertenecientes a una misma comunidad.

Recordó por ejemplo que, durante las eliminatorias para la Copa del Mundo de Fútbol de Sudáfrica, muchos medios de comunicación celebraron "la clasificación del MERCOSUR", cuando Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay entraron en la disputa.

Observó de igual forma que cuando asumió la cancillería de Brasil, los países del MERCOSUR negociaban cada uno por su lado, en el seno del ALCA o la Organización Mundial de Comercio. "Eso se acabó", declaró enfáticamente Amorim.

Como aspecto negativo, el ministro lamentó la demora en llegar a un acuerdo sobre compras gubernamentales, al que atribuyó especial importancia.

En síntesis, Amorim definió la XL Reunión del Consejo del Mercado Común como muy satisfactoria y exitosa, gracias a ese cambio de perspectivas, que encuentra al bloque regional en plena forma.

FOZ DO IGUAZÚ (BRASIL), 16 DIC (DPA) - Los ministros de Relaciones Exteriores de Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay aprobaron hoy en Foz do Iguazú la propuesta de crear el cargo de Alto Representante del MERCOSUR, cuya misión será la de formar consensos internos y representar el bloque en el plano internacional.

Según informó el canciller brasileño, Celso Amorim, el ocupante del futuro cargo tendrá funciones similares a las ejercidas por el Alto Representante de la Unión Europea (UE) y será "la cara ejecutiva" del MERCOSUR.

"El MERCOSUR tendrá una cara, podrá presentarse. Mucha gente busca a Brasil, a Argentina, al MERCOSUR, pero ¿quien habla en nombre del MERCOSUR en consultas políticas? Claro, a veces logramos unir a los cuatro países, pero el Alto Representante hablará en nombre de todos", festejó el ministro.

El acuerdo, que todavía necesita ser ratificado por los Congresos de los cuatro socios, define que el Alto Representante será designado por el Consejo Mercado Común, comandado por los presidentes de los países miembros, y tendrá un mandato de tres años, prorrogable por igual período una sola vez.

Al anunciar la aprobación de la propuesta brasileña en la sureña ciudad de Foz do Iguazú, Amorim afirmó que todavía no se ha definido un plazo para la designación del Alto Representante del MERCOSUR, ni tampoco se ha deliberado sobre candidatos.

El canciller aseguró que no hay planes para que el puesto sea ocupado por el presidente brasileño Luiz Inacio Lula da Silva, cuyo segundo mandato terminará el 31 de diciembre próximo: "Mi opinión personal es que el presidente está por encima de estos cargos. Pero el que puede más, puede menos. Yo no discutí todavía el tema con él".

MADRID, 16 DIC (DPA) - Pese a un descenso en el número de viajeros en 2009, el turismo fue una de las actividades económicas que mejor resistió la crisis económica mundial, por lo que contribuyó al crecimiento sostenido y equilibrado de muchos países iberoamericanos, informó hoy en Madrid la Organización Mundial del Turismo (OMT).

Con unos ingresos por viajes internacionales y transporte de pasajeros de unos 135.000 millones de dólares en 2009, esta actividad representa el 9,0 por ciento de las exportaciones de Iberoamérica, indica el más reciente análisis de la OMT, que incluye a 22 países.

Se trata de Andorra, Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, Cuba, Ecuador, El Salvador, España, Guatemala, Honduras, México, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, Portugal, República Dominicana, Uruguay y Venezuela.

Dado que este grupo de países sólo gasta aproximadamente la mitad de lo que recibe por turismo internacional, la actividad genera un excedente en la balanza de pagos de unos 65.000 millones de dólares, añade la organización en la nueva edición de su informe "Turismo en Iberoamérica".

La proporción de los ingresos totales de exportación correspondiente al turismo es superior al 15 por ciento en España y Portugal, así como en varios destinos de América como Costa Rica, Cuba, Nicaragua, Panamá y República Dominicana.

Según los datos de la OMT, los 22 países analizados recibieron en su conjunto a 122 millones de turistas en 2009, lo que equivale al 14 por ciento del total mundial.

Esto supone una disminución del 6,0 por ciento respecto a 2008, la cual obedece, en buena parte, a la crisis económica mundial, a la pandemia de gripe A (H1N1) y a una serie de catástrofes naturales.

Sin embargo, varios destinos de América Latina invirtieron la tendencia y registraron alzas importantes en las llegadas de turistas nacionales e internacionales.

Debido a que el turismo mostró comparativamente una mayor capacidad de asumir con flexibilidad situaciones límite y sobreponerse a ellas, el sector continuó siendo un puntal de la economía de la región durante un periodo

tan problemático como éste en cuanto a crecimiento, creación de empleo y desarrollo, afirma la OMT.

De hecho, los resultados hasta agosto muestran un fuerte repunte en 2010, sobre todo en destinos de América Central y América del Sur.

PROVIDENCE, RHODE ISLAND, EE.UU. (AP) _ En todo Estados Unidos, miles de personas de bajos ingresos y con VIH, que recibían medicamentos gratuitos contra el sida financiados por gobiernos estatales, han sido colocados en listas de espera o eliminados por completo de ellas, pues la economía maltrecha ha hecho que los estados busquen resolver sus crisis presupuestarias.

Miles de pacientes tratan de averiguar cómo conseguir sus medicamentos y temen el retorno de aquellos días en los que un diagnóstico de sida significaba una muerte segura.

Por lo menos 19 estados han tomado medidas como la limitación de los matriculados, el rechazo de pacientes, la creación de listas de espera, la reducción del límite de ingresos para ser elegible y la eliminación de la cobertura para ciertos medicamentos o pruebas.

Gracias a los medicamentos la gente con VIH ha podido prolongar su vida, pero la recesión creó más demanda para el programa, por lo que los estados no han podido mantener el paso.

"Es muy frustrante estar atrapado en esta posición a esta edad, no sentirse bien y preguntarse si voy a morir de una forma diferente a la gente a la que ayudé a morir en la década de 1980", dijo Stephen Farrar, de 55 años. "¿Voy a ser una de esas personas?", se preguntó Farrar, de Fort Lauderdale, Florida, quien tiene el VIH y está en la lista de espera de la Florida.

Farrar perdió su seguro de salud este mes, más de un año después de perder su trabajo como estilista y maquillador en una estación de televisión de la Florida.

Una vez que se le acaben sus medicamentos cubiertos con seguro, tendrá que ver la forma de cómo conseguir los fármacos de 17 recetas _dos medicamentos contra el sida y el resto para dolencias relacionadas, como artritis y desgaste físico, por una pérdida severa de peso. Será uno de los más de 2.400 pacientes en la lista de espera de la Florida, que se creó el 1 de junio.

NUEVA YORK, 16 DIC (NOTIMEX).- Fiscales federales estadounidenses buscan elaborar un caso contra el fundador del sitio WikiLeaks, Julian Assange, por su papel en la amplia difusión de documentos clasificados del gobierno, publicó hoy The New York Times.

El diario indicó que los fiscales buscan evidencia o complicidad durante el contacto que tuvo con un analista de inteligencia del Ejército sospechoso de filtrar la información.

Según el rotativo funcionario del Departamento de Justicia tratan de averiguar si Assange animó e incluso ayudó al analista, el soldado Bradley Manning, para extraer los archivos clasificados militares y del Departamento de Estado de un sistema informático del gobierno.

De ser así, explicó el Times, las autoridades creen que podrían acusar a Assange de conspirar en la filtración de los datos, no sólo como un receptor pasivo de los documentos sino como la persona que después los publicó.

Entre el material que los fiscales analizan está una conversación en línea en la cual el soldado Manning afirma que había estado en comunicación directa con Assange utilizando un servicio cifrado de conferencias en Internet mientras el militar descargaba archivos del gobierno.

También dicen que Manning afirmó que Assange le dio acceso a un servidor dedicado a subir algunos de los documentos a Wikileaks.

El rotativo citó a Adrián Lamo, un ex hacker en quien el soldado Manning confió la información y le detalló lo sucedido, durante una conversación de mensajes instantáneos.

Desde que WikiLeaks empezó este año a publicar grandes cantidades de documentos clasificados del gobierno de Estados Unidos, funcionarios del Departamento de Justicia han estado luchando para encontrar una forma de criminalizar a Assange.

Entre otras cosas, han estudiado varias leyes que tipifican como delito la difusión de información restringida en ciertas circunstancias, incluyendo la Ley de Espionaje de 1917 y la ley de Fraude y Abuso Informático de 1986, indicó el cotidiano.

WASHINGTON, 16 DIC (EFE).- Al Qaeda podría planear ataques suicidas en EE.UU. y Europa durante las vacaciones navideñas, de acuerdo a informaciones facilitadas por las autoridades iraquíes, señaló hoy un funcionario del Pentágono.

Las autoridades estadounidenses estudian la seriedad de la amenaza, calificada de "creíble", aunque no ofrecieron informaciones específicas.

Según indican medios locales, los ministros iraquíes de Interior, Jawad al-Bolani, y Asuntos Exteriores, Hoshyar Zebari, habrían alertado a Interpol, a EE.UU. y a varios países europeos sobre los supuestos planes.

Entre estos, se encontrarían el atentado del pasado sábado en Estocolmo, en el que se inmoló un terrorista.

No obstante, el funcionario del Pentágono recalcó que durante todas las épocas de vacaciones en EE.UU. se refuerza la vigilancia, especialmente tras el intento de un terrorista suicida de hacer explotar una bomba durante un vuelo con destino a Detroit en las pasadas navidades.

Según la cadena de televisión CNN, la información proviene de insurgentes iraquíes detenidos en Bagdad, quienes habrían revelado estos planes de la red terrorista.

Otro funcionario estadounidense confirmó que la inteligencia de EE.UU. "está analizando en profundidad" la información compartida por las fuerzas iraquíes, sin precisar más detalles sobre los posibles planes terroristas.

Un portavoz del Ejército de EE.UU. en Irak señaló ayer en un comunicado que son "conscientes del anuncio realizado por funcionarios del Gobierno de Irak sobre supuestos planes terroristas en EE.UU. y Europa".

Por ello, agregó, "trabajarán de manera conjunta con la inteligencia iraquí para determinar la dimensión de las posibles amenazas".

WASHINGTON (AP) _ El presidente Barack Obama declaró el jueves que se han realizado avances significativos para desarticular a Al-Qaeda y combatir el Talibán, y ratificó su promesa de iniciar el retiro de las fuerzas estadounidenses de Afganistán en julio.

El presidente advirtió que restan tiempos arduos y que la guerra seguirá siendo un "emprendimiento muy difícil".

Al presentar un estudio de su estrategia bélica, que cumplió un año, Obama dijo que el objetivo no es derrotar todas las amenazas a la seguridad de Afganistán ni construir el país. Estados Unidos, dijo, sigue vertiendo sangre tras 10 años de guerra para dismantlar la red Al-Qaeda y derrotar el Talibán.

"Estamos encaminados hacia nuestros objetivos", dijo Obama desde la Casa Blanca.

Añadió que los progresos no han sido suficientes en Pakistán, donde los terroristas siguen encontrando refugio. Y el mandatario advirtió que los logros del último año _ a costa de más vidas estadounidenses que en cualquier otro momento de la guerra _ son frágiles y reversibles.

Las conclusiones y las palabras de Obama apuntan a una larga presencia estadounidense en esa nación asiática. El objetivo de la coalición que encabeza Estados Unidos es entregar las tareas de seguridad a las fuerzas afganas en el 2014.

Además, no están claras la premura y cuantía del repliegue estadounidense. "No lo sabemos en este momento", dijo a los periodistas el secretario de Defensa Robert Gates y expresó esperanzas de que la paz progrese según las condiciones locales.

Estados Unidos tiene unos 100.000 combatientes en Afganistán, respaldados por otros 40.000 efectivos de la OTAN.

El tema decisivo en los próximos meses será el grado de cooperación que Estados Unidos pueda obtener de Pakistán para desalojar a los terroristas de su territorio. Obama, que amplió la campaña bélica en forma significativa y se centró en la derrota de Al-Qaeda, se mostró satisfecho con los avances logrados.

"En resumen, Al-Qaeda está a la defensiva", insistió el mandatario. "Llevará tiempo derrotar a al-Qaida, que sigue siendo un enemigo inmisericorde y habilidoso empeñado en atacar a nuestro país. Pero no lo duden. No descansaremos en la disolución y desmantelamiento de esa organización terrorista".

La guerra de Afganistán comenzó semanas después de los atentados del 11 de septiembre del 2001 y es uno de los conflictos bélicos más prolongados en la historia de Estados Unidos.

Gates rechazó las sugerencias de que la revisión podría ser excesivamente optimista, e insistió que las posibilidades de éxito y los logros reportados han sido realistas.

BEIJING (AP) _ El gobernador de Nuevo México, Bill Richardson, llegó el jueves a Corea del Norte, como parte de un esfuerzo diplomático de Estados Unidos para aplacar las tensiones en la península coreana. El gobernador, un frecuente enviado no oficial a ese país, dijo que prevé que traerá un mensaje de los funcionarios del gobierno de Pyongyang.

La visita de Richardson a Pyongyang se produce poco antes de las conversaciones en la capital china entre el subsecretario de Estado James Steinberg y el consejero de Estado de China, Dai Bingguo, el principal funcionario de relaciones exteriores de Beijing. La agencia de noticias XINHUA confirmó su llegada de Pyongyang.

Un importante funcionario diplomático chino regresó la semana pasada tras sostener una reunión con el líder norcoreano Kim Jong Il.

El viaje privado de Richardson tiene lugar en medio de crecientes temores de guerra en la dividida península coreana desde que Corea del Norte bombardeó un isla surcoreana el mes pasado, matando a cuatro personas. Richardson, un ex representante de Estados Unidos en la ONU, a menudo ha sido un mediador diplomático no oficial, en misiones que incluyeron asegurar la liberación de rehenes en el Sudán, Irak y en Corea del Norte.

"Mi esperanza es que ellos envíen un mensaje que reduzca las tensiones en la península coreana. El mensaje que les llevo es que necesitamos la paz, necesitamos detener algunas de estas acciones agresiva, especialmente con respecto a Corea del Sur", destacó Richardson en el aeropuerto de Beijing antes de viajar a Pyongyang.

Richardson, que ha realizado más de una docena de viajes a Corea del Norte, dijo que "cuando me llaman siempre desean enviar un mensaje de algún tipo". Misiones previas han dado como resultado la liberación de estadounidenses en el Norte y la devolución de restos de soldados estadounidenses muertos en la guerra coreana 1950-53.

El gobernador demócrata, que deja su cargo a fines de este mes, fue invitado a Corea del Norte por Kim Gye Gwan, el principal negociador en las conversaciones multinacionales sobre desarme nuclear. Agregó que no sabe

con quién se entrevistará, pero indicó que había pedido visitar las instalaciones de una planta nuclear en Yongbyon. Se prevé que volverá el lunes a Beijing.

El Departamento de Estado afirmó que Richardson no llevará ningún mensaje a Corea del Norte de parte del gobierno estadounidense.

MOSCÚ, 16 DIC (EFE).- El primer ministro de Rusia, Vladimir Putin, afirmó hoy que hay que frenar el extremismo "venga de donde venga", en una comparecencia en directo en televisión en la que contesta preguntas de los ciudadanos.

"En realidad, hay que poner coto a las manifestaciones extremistas de todos lados, vengan de donde vengan", dijo en el jefe del Gobierno, al contestar preguntas sobre las crecientes tensiones y enfrentamientos entre ultranacionalistas y caucasianos en varias regiones del país.

Subrayó que "no se le puede colgar el mismo sambenito a todos los caucasianos, ni a las personas de otras nacionalidades".

Putin indicó que los ciudadanos de todas las regiones de Rusia deben sentirse cómodos independientemente de su lugar de residencia y agregó: "De modo tal que el caucasiano no tema salir a la calle en Moscú y ciudadanos de nacionalidades eslavas no tengan miedo de vivir en las repúblicas norcaucásicas".

Las declaraciones del primer ministro se producen al día siguiente de que la víspera más de 1.700 personas fueran detenidas en acciones policiales para impedir choques étnicos en todo el país, pero principalmente en Moscú.

Las autoridades de la capital rusa movilizaron varios miles de efectivos antidisturbios e incluso cerraron la plaza Roja para impedir la repetición de los choques del sábado pasado junto a las murallas del Kremlin, cuando ultranacionalistas cargaron contra la policía.

El programa "Conversación con Putin" es transmitido por dos canales de televisión de cobertura nacional.

Director: Juan Rivero Fuxá **Editora:** Juana Calzado Jiménez **Sala Digital:** Geosvany Pérez Carmenate
Asistente de Edición: Rosa Amelia Martínez Valdés **Selección Internacional:** Carlos A. González Álvarez
Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier
Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
